

BUNDESPRÄSIDENTIALAMT

Az.: I/2-13078/88
(Bei Rückfragen bitte angeben)

Kaiser-Friedrich-Straße 16
5300 **BONN 1**, den 07.09.1988

Telefon: (0228) 200...230.....
(oder über Vermittlung 2001)
Telex: adbpn d 886393
Telefax: (0228) 200-200

Herrn
Cengiz Emektar
Bommichring 12

8752 Glattbach

Sehr geehrter Herr Emektar,

der Herr Bundespräsident dankt Ihnen herzlich für Ihr Schreiben vom 4. September 1988. Ihr Brief an das liebe Deutschland hat ihn außerordentlich beeindruckt. Die Gefühle, die Sie darin zum Ausdruck bringen, versteht er sehr gut.

In seiner Weihnachtsansprache 1987 hat der Herr Bundespräsident unter anderem ausgeführt:

"Ich denke an die Begegnung mit Ausländern, die seit Jahren bei uns leben. Viele von Ihnen sind unruhig und besorgt um Ihre Zukunft. Wir sollten auf sie zugehen. Wir sollten sie spüren lassen, daß sie zu einem Teil unserer Gemeinschaft geworden sind. Die Weihnachtsbotschaft, wie wir sie verstehen, macht vor ihnen genauso wenig halt wie vor Staatsgrenzen."

Durch Ihren Brief fühlt sich der Herr Bundespräsident sehr darin bestätigt, weiterhin dafür einzutreten, daß die Deutschen den bei uns lebenden Ausländern ein Gefühl der offenen

und nicht der verschränkten Arme entgegenbringen.

Mit freundlichen Grüßen

A handwritten signature in cursive script, appearing to read 'Dellmann', with a long horizontal flourish extending to the right.

Dr. Dellmann

Liebes Deutschland,

es gibt Dinge, über die man nicht sprechen, sondern die man nur fühlen kann. Dem Anschein nach willst Du es nicht fühlen, was ich für Dich empfinde. Wenn meine Gefühle sich in meinen Augen in Zeilen wandeln würden, ließen sie sich wie folgt lesen:

Schau mich an, wie meine Arme erwartungsvoll und unermüdlich weit auseinander gestreckt sind. Spürst Du nicht, was dazwischen beinahe fassbar geworden ist? Warum verschränkst Du Deine Arme so kalt? Warum schreckst Du zurück, wenn ich Dich anspreche? Du sagtest schon mal: „Lerne meine Sprache! Integriere Dich!“ Aber wie soll mir das gelingen, wenn Du nicht mit mir sprichst und dabei nicht etwas hilfst?...

Schau mal mein Gesicht an, das den jeden Tag immer wieder von neuem gebrochenen Stolz und das bei dir andauernd ein Echo suchende Herz widerspiegelt. Meine zitternde Stimme stört mich weniger, wenn ich über Liebe spreche, als der trockene Gefühlsknoten im Hals, der weder ausgehustet, noch hinunter geschluckt werden kann.

Mein ganzer Körper ist die Wunde selbst geworden. Ich habe einst gedacht, ich könnte Dich zu jeder Zeit und für immer verlassen, aber ich habe nicht denken können, dass ich sogar bei den Gedanken an den Abschied so sehr zu schmerzen beginnen könnte. Ich bin am Ufer Deiner Liebe, mit der ausgetrockneten Haut, den geborstenen Lippen. Langsam blüht alles an mir aus; nur meine Erwartung auf den Tag, an dem Du deine Arme auseinander strecken wirst, um mich auch an dein Herz zu drücken, verblüht nicht.

Allmählich verliere ich meine Freude und die Farben meiner Person, wie eine in den Schatten gestellte Blüte. Ich sehe mich jeden Tag -oft öfter- im Spiegel an, der mein wahrer Freund ist, der mir immer in die Augen zu sehen wagt. Ich sehe darin auch meinen gebrochenen Stolz, der sich immer wieder aufzuraffen vermag; meine zertretenen Gefühle und das übersehene Ich in meinen inzwischen tiefer gewordenen Gesichtsfalten. Nur die Falten um meinen Mund, die das Lachen entstehen lässt, habe ich nicht mehr; sie sind während der Verschränkung Deiner Arme einfach verschwunden. Bisweilen, wenn ich mit meinem Freund, dem Spiegel, alleine bin, versuche ich ein Lächeln an mein Gesicht zu kleben.

Weil dieses Lächeln sehr hässlich aussieht, reiße ich es von meinem Gesicht jedes Mal wieder ab.

Und dieses Ich bin ich gar nicht, ich kenne es ja nicht, weil ich mein wahres Ich schon längst verloren habe.

Schaue mal mein Gesicht an, versuche es wenigstens; Du willst es wahrscheinlich vergessen, weil es nicht mehr anzusehen ist, weil es sich in das Symbol der Angst, des Leidens und des Nichterwünschtseins gewandelt hat.

Dass ich mein Vaterland sehr liebe, ist wahr, aber das hindert mich nicht daran, solche Gefühle auch für Dich zu haben. Ach, wenn Du einmal wagtest, ja, nur einmal in meine Augen zu schauen, würdest Du das Meer meiner Liebe sehen, in dem die Wörter „Horizont“, „Tiefe“ und „Breite“ völlig unbekannte Begriffe sind.

Immerhin habe ich bei Dir die erste Hälfte des Glückes, nämlich des Lieben- und-Geliebtwerdens erreicht, das niemals zugrunde gehen wird.

Cengiz Emektar

1986